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Somos una institución de educación Media Superior con gran talento en

nuestros estudiantes, muestra de ello son los excelentes premios que han

logrado obtener en diferentes eventos estatales e internacionales en los

ámbitos de ciencia, deportivos, culturales y científicos.

 

Este número de la Revista está especialmente dedicado a ellos, a sus

aportaciones, a sus experiencias vividas en cada uno de los eventos donde han

demostrado su talento, capacidad, liderazgo, trabajo y dedicación.

 

Todos estos premios han sido posibles gracias a su esfuerzo, dedicación, el

apoyo de sus padres, asesores, maestros, directores, compañeros, y con ello

refrendamos el compromiso del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla con las y

los jóvenes, quienes son el desarrollo de Michoacán y del país.

Porque cuando hay compromiso y constancia, cualquier estudiante puede

alcanzar un sueño o un objetivo, lo cual está demostrado en estos grandes

logros obtenidos en diferentes estados de México y del mundo.

 

Reconocemos su talento y nos sentimos orgullosos de nuestra comunidad

estudiantil y juntos vamos

 

¡Rumbo a la Excelencia!

F R A T E R N A L M E N T E

 Lic. Víctor Manuel Báez Ceja 

Director General del CECyTEM
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El día 14 de julio de 2023, nos congratulamos con el cierre del ciclo escolar, febrero-julio 2023 y la clausura de la Generación
2020-2023. Todo se realizó con mucho entusiasmo, desde los preparativos hasta el momento del evento.

El director del CECyTE 03 Tancítaro, Lic. José Chávez Chávez y el presidente municipal de Tancítaro, quien fungió como invitado
de honor: Lic. Gerardo Mora Mora, fueron los encargados de dar los mensajes de despedida para cada uno de los jóvenes
egresados, así como para los padres de familia y para el personal del plantel. 

“Es importante que siempre tengan presente los conocimientos que sus maestros les compartieron dentro de esta institución
educativa, eso les ayudará a superarse; recuerden que la base del éxito es la suma de pequeños esfuerzos que se repiten día
con día. Nosotros, como maestros, damos todo lo que podemos, y este día en el cual estamos entregando esta generación, a los
padres de familia les quiero agradecer el apoyo y la confianza demostrada durante estos tres años en que estuvieron sus hijos
en la esta institución que dignamente encabezo” Palabras del director.

Así mismo, el presidente municipal, les recordó a los egresados que ya llevan las herramientas, habilidades y destreza para
integrarse a la educación universitaria o la vida laboral, para que los obstáculos no sean una limitante en su trayectoria hacía
sus objetivos, sino un impulso que los acerque a estos. Recuerden: “La base del éxito es la suma de esfuerzos”. A estas palabras
todos aplaudieron con revuelo.

Con el último pase de lista a los alumnos egresados inicio la despedida, de todos los allí presentes. 
Especialidad de Producción Industrial de Alimentos (624-A y B)
Suelos Y Fertilizantes (627)
Ventas (628-A y B)
Programación (630) 
Mantenimiento Automotriz (632).

Después de recibir cada uno sus documentos, la alumna Líder de Excelencia de la generación saliente, se dirigió a todos los
presentes con alusivo discurso de despedida, donde les agenda sus deseos de triunfo, aunque también un poco de nostalgia,
por saber que ya no se verían tan frecuentemente. Enseguida todos los alumnos conscientes, se despidieron de sus respectivos
maestros y compañeros de clase, para empezar a forjar un nuevo destino y propósito de vida, consejo sabio de todos sus
mayores.

Redacción: Lic. Bertha Alicia Garibay Andrade. Vinculación

Ceremonia de Clausura 
Plantel 03 Tancítaro

Personal Directivo, Docente, Administrativo 
y de Servicios
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Con el objetivo de conmemorar los ideales de paz de cada pueblo y cada nación y comprometidos con ella, el 21 de septiembre
del 2023, el CECyTE 14 Carácuaro, organizó y participó en conjunto con todas las instituciones educativas de los diferentes
niveles educativos de la cabecera municipal de Carácuaro, en una caminata por la paz, con motivo del “DIA INTERNACIONAL DE
LA PAZ” que promulgó la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU). Este desfile se realizó por las principales calles del
Pueblo de Carácuaro, iniciando a las 9:30 am. en la plaza “Morelos Arriero “de la Col. Guadalupe y culminando en la plaza
principal del centro; el desfile fue encabezado por la BANDERA DE LA PAZ el cual es un SÍMBOLO UNIVERSAL, que representa la
Unidad en la Diversidad para lograr un mundo mejor, auspiciando el respeto a todas las creencias; durante el desfile todos los
participantes portaron playeras y camisas blancas con pantalón de mezclilla azul, algunos se vistieron completamente de
blanco; llevaban también cartulinas, mantas, palomas de papel y banderas, así como globos y listones blancos que hacían
alusión al mensaje principal de “Paz”; todo era alegría y felicidad en este desfile porque durante el mismo, los niños, jóvenes y
adultos gritaban a una sola voz “queremos paz, viva la paz, caminando juntos por la paz y yo vivo la paz” así como “no hay
camino para la paz, la paz es el camino”, “la paz está en nuestras manos”, “la paz no es algo que deseas, es algo que haces”,
estas son solo algunas de las tantas que mencionaban. En este desfile participaron las instituciones de:

Preescolar Lic. Benito Juárez 
Preescolar Julieta Fierro Gossman.
Primaria José María Morelos.
Primaria Lázaro Cárdenas.
CECyTE 14 Carácuaro.

Al llegar el desfile a la plaza principal del Centro de Carácuaro, se concentraron alrededor de la misma en donde se brindó unas
palabras a los presentes sobre el porqué de este desfile, al igual que el Lic. Rafael Hernández Arreola agradeció a todos los
asistentes a este evento; seguido de esto, se entonó el himno a la alegría. 

De igual manera el CECyTE 14 Carácuaro al final del evento, les agradeció nuevamente a todas las Instituciones Educativas que
participaron, en especial a los niños, jóvenes y maestros, así mismo agradeció a los padres de familia y al personal de la
“Guardia Civil” por su apoyo durante el recorrido; también se les agradeció a las Autoridades Municipales por las facilidades
prestadas para este evento, al Lic. Reynaldo Gómez Villalobos, Presidente Municipal y a la Sindica Municipal la Mtra. Daines
Noray Arredondo Peñaloza.

Redacción: Lic. Antonio Ortega Ramírez. Vinculador. 

Desfile por la paz
Plantel 14 Carácuaro

Lic. Rafael Hernández Arreola
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El pasado 26 de septiembre, día en que se designa como “Día nacional de la prevención del embarazo en adolescentes”, el Plantel 14
Carácuaro, realizó una conferencia para todo el alumnado del plantel, a través del ponente Dr. J. Juventino Heredia Villegas, apoyado
por la trabajadora social L.P.E. Yolanda Ayala Mondragón y el orientador educativo el Lic. Enrique Santana Sánchez; esto fue en el
lugar que ocupa la sala audiovisual del centro educativo, donde les brindaron información relevante con el objetivo de crear
conciencia entre las y los adolescentes sobre las repercusiones en la salud y los retos a los que se enfrentan al convertirse en padres a
temprana edad.

En esta conferencia se les mencionó que el embarazo precoz es aquel que se produce cuando ni su cuerpo ni su mente están
preparados para ello, así mismo también se les proyectaron algunos videos y se habló sobre los perjuicios de tener relaciones
sexuales a esta edad: De igual manera se trataron temas sobre educación sexual y sobre el uso de métodos anticonceptivos eficaces
como el preservativo y su importancia en el caso de aquellos jóvenes que ya tengan actividad sexual en el noviazgo; en esta
conferencia también se abordaron temas sobre tener cuidado de no utilizar métodos anticonceptivos de emergencia como la píldora
del día siguiente, mucho menos utilizar inyecciones, implante, parche y DIU por los riesgos y consecuencias que puede ocasionar en un
futuro al utilizarlos a esta edad. El mensaje no se limitaba simplemente a evitar los embarazos no deseados, también al contagio de
enfermedades venéreas y al conocimiento del desarrollo de su propio cuerpo, así como de conocer sus derechos sexuales y
reproductivos. 

Cabe señalar que los embarazos no planificados en adolescentes, sigue siendo un grave problema en la actualidad, la OMS menciona
que aproximadamente 17 millones de adolescentes dan a luz cada año y que el embarazo precoz en mujeres de 15 a 19 años de edad, es
la segunda causa de muerte; es por ello que el Dr. Heredia, quien se desempeña actualmente como encargado del área de enfermería
en el Plantel 14 Carácuaro, ha buscado siempre tratar de informar a los estudiantes de esta institución sobre estos temas y algunos
otros más, de tal manera que se puedan prevenir algunas situaciones o acciones. 

Señala el Dr. Heredia que, en algunos casos, cuando una adolescente queda embarazada o tiene un hijo, su salud, educación,
potencial de obtener ingresos y todo su futuro pueden estar en peligro, y puede quedar atrapada en una vida sumida en la pobreza y
la exclusión. Menciona también que muchos de estos embarazos son consecuencia de la falta de información, el limitado acceso a
métodos de protección y la violencia basada en género, incluyendo la violencia sexual. 

Es por ello que, a través de esta conferencia, el doctor hace un llamado a todos los jóvenes para evitar tener relaciones en el noviazgo,
al igual que la importancia que conlleva el cuidar su salud y proyecto de vida en el caso de aquellos que ya tengan una vida sexual
activa. De igual manera se busca que no sufran violencia y acoso, así como que no sean etiquetadas y denostadas o bien puedan
correr riesgos de explotación sexual, violación, hostigamiento o acoso.

Redacción: Lic. Antonio Ortega Ramírez. Vinculador. 

Conferencia sobre prevención de
embarazos en adolescentes

Plantel 14 Carácuaro
Dr. J. Juventino Heredia Villegas. Responsable del área

de enfermería
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El pasado 19 de septiembre, en el CECyTE 14 Carácuaro, se llevó a cabo un “Simulacro de evacuación por sismo de magnitud 8.0, con
localización en Acapulco Guerrero”, a las 11:00 am. Dicha actividad fue coordinada y preparada por el Dr. J. Juventino Heredia
Villegas, encargado del área de enfermería del plantel. Y en la cual participó activamente el personal y los alumnos de la institución.  

El Dr. Heredia previamente organizó y e instruyó sobre los señalamientos, las rutas de evacuación, y los puntos de reunión, bajo los
procedimientos y recomendaciones de Protección Civil, para que, al sonar la alarma sísmica, ya supieran lo que deberían de hacer. 

Previo al inicio del simulacro, los alumnos se encontraban en clases normales en sus aulas como cualquier día. Al tocar el timbre por
los encargados del orden, se procedió por parte del alumnado y personal, a trasladarse a través de las rutas y señalamientos de
evacuación hasta llegar a los puntos de reunión, siguiendo las instrucciones de la brigada de protección del plantel. 

El simulacro resultó saldo blanco, sin ningún lesionado ni accidentes. Pero si con la experiencia para compartir en sus hogares, con sus
familias para prevenir accidentes y saber qué hacer en situaciones como estas. 

Redacción: Lic. Antonio Ortega Ramírez. Vinculador.
 

Simulacro
Plantel 14 Carácuaro

Dr. J. Juventino Heredia Villegas. Responsable 
del área de enfermería
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 Conocerse, cuidarse y valorarse a sí mismos.
 Aprender acerca de cómo pensar y no en que debe pensar.
 Ejercer el diálogo como base para relacionarse y convivir con los demás.
 Adquirir valores éticos y democráticos.
 Colaborar e integrarse en comunidad para lograr la transformación social.

El lunes 28 de agosto y después de 5 semanas de periodo vacacional, a nuestro querido plantel, CECyTE 25 Opopeo, se incorporaron
325 alumnos, en los semestres primero, tercero y quinto, distribuidos en nuestras especialidades: Producción Industrial de Alimentos
“PIA”, Procesos de gestión administrativa “PGA”, así como Soporte y Mantenimiento de Equipo de Cómputo “SMEC”.

Siguiendo lo establecido en la NEM (Nueva Escuela Mexicana), el proyecto educativo con enfoque crítico, humanista y comunitario,
para formar estudiantes con una visión integral, es decir, no solo educar para adquirir conocimientos y habilidades cognitivas sino
también para:

 Es decir, con la NEM se desea formar personas capaces de conducirse como ciudadanos autónomos, con sentido humano y crítico
para construir su propio futuro en sociedad. 
 

El regreso a clases es para todos, sin distinción una experiencia llena de sentimientos encontrados alegría, ilusión, incertidumbre y
probablemente hasta miedo, entre los alumnos que llegaron de nuevo ingreso, los que tienen las ganas de volver a ver a anteriores
compañeros y amigos, o de saber si se incorporaron nuevos alumnos o también saber si alguno de los compañeros ya no estará con
nosotros, también los es para la parte administrativa y docente, enfrentarse con nuevas personalidades, continuar los planes y
programas de estudio establecidos, así como de ser necesario el restructurar la planeación educativa.  

En el marco del primer día de clase se realizó el primer acto cívico de este ciclo escolar, en donde se le dio la bienvenida a todos los
alumnos, docentes, personal administrativo y directivos, en un evento lleno de emotividad en donde se presenta nuestro nuevo
director el M.A.E Francisco Javier Negrete Job, quien se dirigió a las presentes palabras de bienvenida, así como dio a conocer el
acuerdo de convivencia escolar del CECyTE 25 Opopeo, eso sí, con nuestro rumbo bien claro que es:

 ¡LA EXCELENCIA!  

Redacción: Ing. Gilberto Portillo Fernández. Coordinador.
 

 

Bienvenida Ciclo escolar 
2023-2024

Plantel 25 Opopeo
Dirección del Plantel
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El pasado lunes 28 de agosto del presente año, nuestro plantel da la mayor de las bienvenidas a los alumnos de nuevo ingreso, la cual
estuvo preparada por todo el personal que labora en nuestro plantel, donde se llevó a cabo un acto cívico para que el director M.E.
Rigoberto Gómez Gutiérrez les diera unas bonitas palabras de bienvenida. 
“En esta escuela, cada uno de ustedes son importantes, y queremos que se sienten valorados y apoyados en su nuevo viaje educativo
que hoy inician, no duden en acercarse a sus maestros, consejeros y compañeros si necesitan ayuda o algún consejo, estamos aquí
para ayudarles a crecer y tener éxito.
…Este nuevo año escolar es una oportunidad emocionante para escribir un nuevo capítulo en sus vidas y crear recuerdos que
atesorarán para siempre, les animamos a aprovechar al máximo cada día, a desafiarse a sí mismos, a ser curiosos y a trabajar
arduamente para alcanzar sus objetivos.
…En nombre de toda la comunidad escolar, les damos la más cordial de las bienvenidas con los brazos abiertos y les deseamos un año
lleno de éxitos, aprendizajes y alegrías. 
Que este sea un año inolvidable para todos nosotros”.

¡Bienvenidos a su nueva casa, queridos estudiantes!

Redacción del artículo: Diodermina Copado Villanueva

Bienvenida a su nueva
etapa escolar

Plantel 29 Cahulote de Santa Ana
Personal Directivo, administrativo y de servicios del plantel
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El pasado 06 de julio de la presente anualidad, en las estaciones que ocupa el Plantel 29 Cahulote de Santa Ana, se llevó acabo la
clausura del ciclo escolar 2020- 2023 donde estuvieron presentes personal de dirección general, el H. Cabildo de Turicato, directivos de
diferentes Instituciones educativas, autoridades civiles y eclesiásticas, padres de familia, comunidad estudiantil y el personal del
plantel. Se realizó un acto cívico-cultural en el cual, con un cumulo de emociones se despidieron 55 jóvenes, de las diferentes carreras:
Producción Industrial de Alimentos, Soporte y Mantenimiento de Equipo de Cómputo y Suelos y Fertilizantes; Seguros estamos que
llevarán siempre en alto el nombre de nuestro Colegio a donde quiera que vayan.
Así mismo se llevó a cabo la inauguración de la Techumbre de la explanada de usos múltiples por parte del presidente Municipal de
Turicato Lic. Vicente Gómez Núñez quien les dirigió unas emotivas palabras a los padres de familia, trabajadores y toda la comunidad
estudiantil: “Es un honor estar aquí hoy en la inauguración de esta techumbre en el CECyTE 29 Cahulote de Santa Ana, momento
significativo en la vida de esta institución y de todos ustedes, nuestros queridos alumnos. Hoy, más que la construcción de una
estructura física; celebramos el compromiso con la educación, el crecimiento y el futuro de cada uno de ustedes. Esta techumbre no
solo proporciona un espacio cubierto para actividades deportivas y eventos escolares, sino que simboliza el compromiso de nuestra
comunidad con su bienestar y desarrollo”, concluyó.

Redacción del artículo: Diodermina Copado Villanueva. Bibliotecaria 

Clausura del ciclo escolar 2020-2023 e
Inauguración de la techumbre del plantel

Plantel 29 Cahulote de Santa Ana
M.E. Rigoberto Gómez Gutiérrez 
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Como parte de las acciones que realiza CECyTE 09 Apatzingán para fomentar el espíritu de innovación y emprendimiento en los
estudiantes, los días 06 y 07 de septiembre, se llevó a cabo en las instalaciones del Teatro Constitución de Apatzingán la “Feria del
Emprendedor 2023”. Dicho evento estuvo a cargo del H. Ayuntamiento de Apatzingán, en coordinación con instituciones del nivel
medio superior, superior y el Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Michoacán.

Durante dos días consecutivo se contó con diferentes ponencias a cargo de reconocidos emprendedores, empresarios y miembros del
Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Michoacán, tales como el Arq. José Roberto Santillán Ferreira y el Ing. Raymundo
López Olvera, además de diferentes stands donde los jóvenes expusieron sus proyectos productivos y de emprendimiento. El CECyTE
09 Apatzingán se destacó por su activa participación durante las ponencias, además de participar también con tres proyectos de
emprendimiento.

Con la participación de nuestros estudiantes se refrenda el compromiso de nuestro subsistema de impulsar la creatividad y la
innovación, además de aportar a la sociedad egresados con una mentalidad de emprendimiento que no solo tengan grandes
aptitudes para incursionar en el campo laboral, sino que también puedan crear empresas y generar fuentes de empleo.

Feria del Emprendedor 2023
Plantel 09 Apatzingán 

QFB. Jonathan Oliver Manzo Rincón. Coordinador de
especialidad
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Reafirmando su compromiso con los padres y madres de familia, estudiantes y sociedad en general, de crear e impulsar
en los estudiantes una cultura de no violencia de género, el día 08 de septiembre se impartió en el CECyTE 09 Apatzingán
el Taller “Protocolo para la Prevención y Atención de la Violencia de Género” por parte de la LTZ Erika Aceves Herrera y el
Dr. Ignacio Gabriel San Pedro Reyes, integrantes de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres
Michoacanas (SEIMUJER).

Dicho taller fue dirigido a todo el personal de la institución educativa, con el compromiso de capacitarse para brindar
una mejor atención, de calidad y calidez a los estudiantes, siempre apegados a la normativa vigente, además de
conocer el protocolo de acción ante un caso de violencia de género. 

Es deber de cada plantel de nuestro subsistema el conocer dicho protocolo y hacerlo extensivo a la comunidad
estudiantil para coadyuvar en la creación de un ambiente armonioso y de no violencia, donde todos cuidemos de todos.

Taller ̈ Protocolo para la Prevención y
Atención de la Violencia de Género¨

Plantel 09 Apatzingán 
LI. María Isabel Amezcua Aguilar
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La cultura es parte de los conocimientos humanos, forma parte fundamental del colectivo que participa en ésta. Una
jornada cultural es el escenario perfecto donde el estudiante presenta sus aptitudes en las disciplinas culturales
variadas dentro del subsistema. Como cada año, el evento cultural para los centros de educación media superior a
distancia, se desarrolla a través de dos etapas: regional e interregional con la finalidad de promover el arte y la cultura
en los estudiantes, así como desarrollar el sentido de competitividad, disciplina en la ejecución y práctica de las
mismas.
 
El CEMSaD 35 Las Cañas, prepara constantemente a los estudiantes del plantel para que sean participantes de calidad
dentro de su etapa regional, interregional y estatal. Desde hace 17 años, el CEMSaD 35 Las Cañas opera en una
comunidad donde no existen espacios para practicar actividades culturales; por ende, éstas no llaman la atención de la
mayoría de los estudiantes que integran el plantel. Sin embargo, con el paso del tiempo la perspectiva ha venido
cambiando derivado de las actividades locales que se organizan bajo esta temática y de los resultados obtenidos por
los alumnos del CEMSaD 35, en las justas regionales, interregionales o estatales.

Por lo mencionado en el párrafo anterior, cada vez son más estudiantes los interesados en pertenecer al grupo de
declamación del plantel y es por eso, que se ha logrado participar en esta disciplina en las etapas previas al estatal, el
cual es organizado por la Dirección de Vinculación del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de
Michoacán bajo la convocatoria emitida por la Coordinación de CECyTE´s.  

En la edición XXIX de la Jornada Estatal Cultural 2023, se llevó a cabo en la ciudad de Morelia, Mich., los días 5 y 6 de
septiembre. Nuestro plantel fue representado dignamente (a pesar de no haber sido seleccionado para el Festival
Nacional) por el alumno de tercer semestre Daniel Rocha Ontiveros, en la disciplina de declamación. Esta situación ha
despertado el interés de más de nuestros alumnos, así como los alumnos de las telesecundarias de la región, que
llegarán en el siguiente ciclo escolar a nuestra institución, y tendrán la oportunidad de verter sus inquietudes respecto a
cómo ser parte de estos eventos. Como se puede apreciar, estos eventos tan importantes, despiertan el interés de otros
alumnos, amplían sus perspectivas y nos sirven de promoción en las comunidades donde nos encontramos operando al
ofrecer una formación integral.

Agradezco y felicito al joven Daniel Rocha Ontiveros por su entusiasmo, compromiso y disciplina. Como su asesora, ha
sido enriquecedor haber trabajado con él, ser su guía y crecer a su lado en esta experiencia que vivimos en la Jornada
Cultural Estatal 2023. Gracias a la Dirección de Vinculación por la organización del evento. 

Jornada Cultural Estatal
CEMSaD 35 Las Cañas

Lic. Teresita Barriga Sandoval. Asesora
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Ante la llegada de actualizaciones en nuestro sistema educativo en el cual se llevan a cabo actividades artísticas y
culturales, es el ámbito de la formación socioemocional que tiene por objetivo brindar herramientas que propicien el
desarrollo del pensamiento creativo, reflexivo y crítico de la comunidad estudiantil.

Es por ello que en el CEMSaD 64 Aquiles Serdán, se trabaja con las y los jóvenes en un grupo de danza, con el objetivo de
promover procesos y estrategias de aprendizaje para el desarrollo personal y social, así como el disfrute y el goce de las
expresiones artísticas y las manifestaciones culturales, a través de experiencias que brinden la posibilidad de imaginar
otras formas de hacer y estar en el mundo. Así mismo, promover las relaciones los jóvenes con distintas instancias
culturales y comunitarias de sus regiones.

El día 15 de septiembre del presente año, el grupo de danza del plantel, se presentó en el evento de la noche del grito de
independencia que se llevó a cabo en la comunidad de Aquiles Serdán y de esa manera dar a conocer el trabajo que se
realiza al interior de la institución.

Grupo de Danza
CEMSaD 64 Aquiles Serdán

QFB. Karen Nohemí Elías Rubio
     Mtra. Diana Berenice Manzo Hernández
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El CECyTEM se compromete con la Prevención del Embarazo en Adolescentes

El embarazo en las adolescentes como un problema público de salud en México, en Michoacán y en especial en nuestros
centros educativos, un problema de salud pública multifactorial, donde desde un análisis profundo basado en nuestra
realidad sociocultural de las y los mexicanos, la persona que tiene menos responsabilidad directa en su situación de
embarazo es la adolescente.

1000 embarazos diarios en nuestro país nos muestran el tamaño del conflicto social, sanitario y económico que estamos
viviendo; el embarazo infantil y adolescente es una epidemia silenciosa que, con cruel dureza, destruye la calidad y
expectativa de vida de las y los adolescentes que se enfrentan a ello, el embarazo no deseado.

La situación de un embarazo en esta etapa de vida, lleva a las adolescentes a sufrir violencia y acoso, ser etiquetadas y
denostadas, correr mayores riesgos de explotación sexual, ser vulnerables a una mayor dependencia en general, sufrir
baja autoestima, ansiedad, depresión e ideación suicida, enfrentándolas de un día para otro, sin las herramientas
necesarias, y en la mayoría de las ocasiones, sin el apoyo del padre, a un futuro hostil.

Una adolescente con un embarazo o una maternidad precoz (cuando el embarazo llega a sano término), ve violentado
de manera cruel su derecho al pleno desarrollo, entre otros más derechos que se ven seriamente violentados, 380,000
niñas y adolescentes mexicanas se encuentran cada año en esta violenta situación; por que la maternidad en la
infancia y la adolescencia, es por sí misma una violencia cruel para ellas, aunado a que muchos de estos embarazos son
producto de violencia sexual, llámese violación, hostigamiento o acoso.

Día Nacional para la Prevención del
Embarazo en Adolescentes

Dirección Académica
Enlaces de la actividad de Prevención del Embarazo en

cada uno de los Planteles Escolarizados y CEMSaD
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Las principales consecuencias que estas pequeñas mujeres viven con un embarazo precoz son:

A corto plazo
 a. Riesgo de aborto espontáneo
 b. Partos prematuros, hay un gran número de bebés de adolescentes que nacen antes de la semana 37 de gestación.
 c. Mayor riesgo de eclampsia, endometritis puerperal e infecciones sistémicas.
 d. Los bebés de madres adolescentes tienen un mayor riesgo de padecer bajo peso al nacer, nacimiento prematuro y    
afección neonatal grave.
 e. En los casos de embarazos de niñas de menos de 15 años, el bebé tiene más posibilidades de nacer con
malformaciones congénitas.
 f. Afectación en su autoestima.
 g. Rechazo de sus pares y/o sus familias
 h. Problemas escolares, que muchas veces terminan en deserción escolar.

A largo plazo:
 a. Repercusiones negativas, tanto económicas como sociales, para ella y su bebé.
 b. Deserción escolar
 c. Vulnerabilidad económica y social
 d. En caso de hacer vida de pareja con el padre del bebé, existe un gran riesgo de que no sea exitosa esa unión, viviendo
un fracaso amoroso y social.
 e. Su pleno desarrollo personal se verá afectado, por las actividades y responsabilidad de cuidado y crianza.
El embarazo en la infancia y adolescencia, como se puede observar es un GRAN problema de salud pública, socio-
económico, educativo y de bienestar en nuestro país, problema que tiene rostro y nombre, y del cual son víctimas
potenciales nuestras y nuestros alumnos de CECyTEM.

Por ello, el 26 de septiembre, tiene un significado mucho más profundo que una fecha institucional y nacional, tiene su
razón de ser, en la toma conciencia sobre la situación de las mujeres adolescente frente a este riesgo, el fortalecimiento
de los derechos humanos a decidir y a un pleno desarrollo, entre otros en beneficio de niñas y adolescentes. Para ello se
desarrollaron acciones simultaneas de prevención del embrazo en adolescentes en todos y cada uno de los Planteles
Escolarizados y CEMSaD del CECyTEM, acciones que forman parte de la realización permanente de su programa
semestral en la materia. 

Con este estas actividades el CECyTEM busca concientizar en mujeres y hombres adolescentes la importancia de la
prevención del embarazo, buscando crear un entorno que favorezca la toma de decisiones libres y acertadas sobre sus
proyectos de vida y el ejercicio de su sexualidad.

Redacción: Mtro. Miguel Ángel Eslava Miranda. Jefe de dpto. de Extensión Educativa. 
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Hola, mi nombre es Renata Servín García, actualmente estudio el 5to semestre de la carrera técnica de Producción
Industrial de Alimentos en el CECyTE 01 Penjamillo.

Es un gusto compartir un poco de la experiencia vivida los días 5 y 6 de septiembre, donde tuve la oportunidad de
participar en la categoría de fotografía, en la XXIX Jornada Cultural Estatal 2023 que se llevó a cabo en la cd. de Morelia,
Mich. 

En dicha jornada presenté tres fotografías que llevan por nombre “Costumbres y Tradiciones de mi comunidad:
Penjamillo”, mismas que hacían alusión a las 2 festividades más representativas, importantes y antiguas, como son: “El
Día del Pino y la Flor en honor a la Virgen María y La Fiesta del Sr. del Calvario”. Mismas que hasta hoy día se siguen
llevando a cabo de manera fehaciente.

La primera festividad se desarrolla cada año el día 30 de mayo, iniciando con un recorrido por las principales calles del
pueblo para culminar en la Iglesia San Juan Evangelista y la segunda se lleva a cabo el día 14 de septiembre en la Iglesia
del Sr. del Calvario.

Fue un gusto para mi haber sido parte de este concurso en donde conocí e hice muchos nuevos amigos de diferentes
partes de nuestro estado; Aprendí mucho y además mostré un poco de lo que me gusta y me representa como
pejamillense. Hubo muchos nervios, pero eso nunca impidió haber pasado y disfrutado dos días increíbles, esa noche
mexicana donde bailamos, cantamos, reímos y disfrutamos una rica cena.

Fue una experiencia muy bonita que perdurará en mi vida siempre y lo seguiré recordando en el transcurso de los años;
Además de agradecer a mi institución educativa la cual me facilitó esta bonita experiencia, y por su puesto a los
organizadores de la dirección de vinculación de nuestra Dirección General por tan bonito evento.

Redacción: Renata Servín García. Alumna

Mi experiencia en la XXIX 
Jornada Cultural 2023

Plantel 01 Penjamillo 
Renata Servín García. Alumna
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Del 20 al 22 de septiembre, se llevó a cabo el Festival Nacional de Arte y Cultura de los CECYTE´S 2023, en la Cd. de
Aguascalientes, Ags, al cual tuve la oportunidad de asistir representando al Estado de Michoacán, en la categoría de
pintura, después de haber pasado las fases regional y estatal. 
Esta experiencia me dio la oportunidad de conocer gente increíble, no solo gente de mi propio estado, si no de muchos
más. En todo momento se sintió un enorme sentimiento de paz y alegría, desde la llegada hasta la despedida. Puedo
decir que esta experiencia fue una de las mejores de mi vida y aunque no obtuve los resultados que esperaba, me quedé
satisfecha porque hice lo que amo hacer, pese a participar sin compañía de un asesor u acompañante de mi plantel, en
ningún momento me sentí sola, ya que el equipo de vinculación, maestros y compañeros de otros planteles me apoyaron
y no me dieron siquiera oportunidad de sentirme desanimada por ello. 
Pienso que todas las personas tienen talento para algo, todos nacemos para cosas grandes, lo mío es pintar y transmitir
mi sentir con mis obras, que, en realidad, siempre ha sido ese mi objetivo: llegar al corazón del espectador; que cada
trazo cuente y no sea ordinario como lo que todo mundo puede salir y observar sin más, lo diferente puede llegar a ser
rechazado, pero muy recordado por la gente. 

Mis obras salen de lo cotidiano y eso me gusta. En el evento, la gente se sorprendía con mis obras, mencionando que
salen de lo común y pasan a ser extravagantes por el estilo que manejo y me gusta usar. Conocer sus interpretaciones y
opiniones me ayudó a darme cuenta que un simple trazo puede significar cosas diferentes para cada persona, y lo
cierto es que, me gusta que mis obras sean algo difíciles de dar significados concretos. 

Me ha encantado todo, disfruté como nunca cada una de las horas que pasé al lado de mis compañeros, pude hacer
amistad con muchas personas y eso, fue lo que más contó para mí, cierto es que esperaba poder llevarme algún lugar, y
sí, me entristeció no poder hacerlo, sin embargo, saliendo de ahí pasé la última noche en Aguascalientes en compañía
de todos entre risas, chistes y ánimos para seguir haciendo lo que amamos. 

Mi participación en Festival Nacional de
Arte y Cultura de los CECyTE´s 2023

Plantel 17 Ciudad Hidalgo
Diana Yaneli Pérez García. Alumna 
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Puedo decir que mi premio fue el derecho de poder pararme ahí ante cientos de personas para representar a mi estado
con la cabeza en alto y el conocer a personas tan talentosas como amables.

Pese a que el evento fue alegre y lleno de vida y color, presenté una obra que no quedaba con el lugar, esta fue la de
“México Sangriento”, cuyo propósito es no olvidar a la gente que ha levantado la mano y su voz para mejorar al país
pero que lamentablemente ha sido obligada a callar y desaparecer; todos ellos merecen reconocimiento y no ser
olvidados, aunque ya no estén entre nosotros. Nuestro país tiene dos caras, y nunca hay que ignorar la que más duele,
porque del dolor nace la fuerza que todos necesitamos para motivarnos a por fin hacer algo, a dejar de conformarnos
con lo mínimo y creer en personas que su objetivo solo es ganar, quitándonos el futuro brillante que merecemos, no hace
falta tanta sangre para que el pueblo por fin decida levantarse y pelear. 

Está en cada uno el hacer algo, en la forma que sea, en mi caso, fue una pintura, pero más delante espero que mi voz sea
escuchada y mis obras, apreciadas por quienes lo necesiten.

¡Por mi parte eso ha sido todo, gracias por tomarse el tiempo de leer!!!
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El objetivo de este proyecto siempre fue y será, dar a conocer a las personas lo que es la ANSIEDAD SOCIAL en el
ambiente escolar y desde mi punto de vista quise que lo conocieran, porque yo lo viví. Esta es mi historia. 

Cuando llegó la convocatoria de parte de SOLACYT no pude esperar a inscribirme pues hacer videos es algo que me
gusta mucho. Comencé este proyecto “la belleza de este mundo”, con mucho miedo de lo que pudieran decir los demás
al mostrarles mi historia y de alguna manera mi verdadero yo. Fue estabilizador sacar toda mi tristeza, mi frustración y
también el enojo en este guion en el cual pude revivir cada momento de todo lo que me había pasado y también porque
considero que hay más personas viviendo mí situación y no encuentran una salida.

A la hora de buscar compañeros que me ayudaran, fue muy complicado, pues temía hablar con la gente y el miedo al
rechazo me invadía, la frustración se apoderaba de mí al ver que conforme pasaban los días nadie apoyaba y tampoco
estaban interesados en este proyecto, pero no me iba a rendir. Al final hubo compañeros y maestros que confiaron en mi
propuesta, con los cuales pasaríamos momentos difíciles en las grabaciones, pues había ocasiones en las que teníamos
que salir de las clases para grabar una simple escena, algunas otras ya nos queríamos ir a descansar, porque con las
clases y grabaciones se iban juntando las tareas y nos atrasábamos en temas, pero también hay recuerdos y
experiencias que se quedaran en nuestros recuerdos más preciados, risas, chistes y el ánimo de que nuestro trabajo
saliera bien.

Lo que siguió fue editar, se ve fácil cuando ves el resultado, pero lo que hubo detrás fueron horas y horas de trabajo,
desvelos e ilusiones por encontrar el resultado adecuado. Fueron 2 meses de trabajo intenso, parece mucho tiempo,
pero digamos que las tareas de la escuela y las responsabilidades en casa no me la dejaron tan fácil y fueron días y días
de pruebas, dejando volar mi imaginación y poniendo mi corazón en cada escena para que reflejara mis sentimientos y
emociones, “queriendo con toda mi alma que este proyecto llegara tan lejos como mis sueños más locos”. ¿Cómo no iba
a desear esto, si siempre fue mi pasión materializar todo lo que imaginaba a través de una cámara de teléfono, desde
que tenía 11 años?

INFORMATRIX BRASIL
Plantel 28 Maravatío

 I.S.C. Patricia Mendiola García. Asesora y Cristofer Castro
Álvarez. Alumno
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Cuando fui a Morelia, Michoacán a presentar mi proyecto de forma presencial a SOLACYT, acompañado de mi familia y
mi asesora I.S.C: Patricia Mendiola García, fue una gran emoción por primera vez lograr mostrar mi cortometraje a más
gente y vencer cada vez más mis miedos a socializar. Al ver que nadie se acercaba hacia mi estante, comencé a salir de
mi zona de confort y tomé la decisión de hablar y animar a quienes se aproximaban. Algunos si se identificaron con mi
historia y otros pudieron darse cuenta de lo que quería mostrar. Cuando por fin estaban anunciando a los ganadores, no
podía creer que yo hubiera quedado en los primeros lugares a nivel platino y ganar un pase directo a un evento
internacional en Blumenau, Brasil, del 19 al 22 de septiembre.

Asistí a Informatrix Brasil 2023, evento en el que culmina mi participación y que me dio la oportunidad de volver a
obtener Medalla Platino y reconocimiento de excelencia por mi proyecto, pero más que todo la experiencia de conocer
un país nuevo, una cultura diferente y lo más importante a personas que comparten la pasión y muestran el apoyo y
aprecio por mi persona y por el proyecto.

Mi visión a futuro es seguir haciendo cortometrajes o películas en las que pueda explotar al máximo mi creatividad,
mostrando más temas que sean de interés y del conocimiento de la audiencia, pero sobre todo mostrando a la gente la
realidad que algunas personas como yo viven día a día, que esto contribuya a que esas personas se atrevan a contar su
historia sin miedo a las burlas y al qué dirán, que mi cortometraje sirva para ambos actores, los que sufren desde su
butaca y los que solo miran el escenario sin hacer nada para integrarlos e incluirlos.

De antemano agradezco la oportunidad que se nos brindan a la juventud de poder expresar nuestra creatividad e
impulsarnos a lograr nuestros sueños.

Redacción: Lic. Noé Prisciliano Rosales Gómez
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Nacida en el municipio de Maravatío en el Estado de Michoacán, Devany, de 16 años de edad, es la primera hija de
Rosario Reyes Jiménez y Roberto Ramírez Aguilar, comparte el amor de sus padres con sus hermanos Sofía Guadalupe,
Evelin, Roberto y Renata, además de la pasión por el box.

Desde niña ha tenido la fortuna de poder compartir el sueño y la pasión por el boxeo, lo lleva en la sangre. Su abuelo,
Roberto “La Loba” Ramírez, fue boxeador profesional, así como su padre su padre Roberto, manteniendo con ello viva la
“Dinastía Ramírez”.

Devany tiene el sueño de representar a México en unos Juegos Olímpicos del 2028 y con ello buscar convertirse en
campeona, en boxeadora profesional y poder aspirar a ser campeona en peso “Gallo” y ser un ejemplo para la juventud
de Maravatío, Michoacán y México, tanto en lo físico como en lo emocional, ya que esta disciplina es exigente ya que
requiere tener una alimentación balanceada, además de una rutina de ejercicios que comienzan a las 05:00 a.m.
corriendo de 45´ a una hora; En la tarde-noche, de 19:00 a 21:00 horas entrenamiento en el gimnasio de box, y por ultimo
una sesión de aparatos en gimnasio de 21:00 a 22:30. 

Su primer torneo oficial fue a los 10 años, el cual se realizó en la ciudad de México en los meses de agosto y septiembre
del 2017. Dicho torneo fue “Puñitos de Oro”, donde se coronó campeona, iniciando con ello una carrera de éxitos en el
ring.

Devany es dos veces campeona del torneo “El Poder de la Mujer” (en los años 2017 y 2019), el cual se lleva a cabo en la
ciudad de Celaya, Guanajuato. A dicho evento asisten boxeadoras del Estado de México, Guanajuato, Zacatecas,
Michoacán y Querétaro.

Campeonato Continental 
Junior De Box

Plantel 28 Maravatío
 Devany Ramírez Reyes. Alumna
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Es campeona del torneo “Puños Rosas” de la Ciudad de México el cual se llevó a cabo en el año 2021.

En el Festival Olímpico Nacional 2022, en CDMX, es “medalla de plata”, como parte del selectivo Michoacano.

En este año 2023, es un año de consolidación del proyecto como boxeadora olímpica, ya que participó en el evento
estatal de box organizado por la CONADE en la ciudad de Morelia, coronándose campeona y obteniendo el pase para el
Festival Olímpico Nacional, donde nuevamente salió triunfante y con el pase para representar orgullosamente a México
en el Torneo Intercontinental, llevado a cabo en la ciudad de Cali, Colombia, del primero al 10 de agosto, del cual regresó
como campeona Intercontinental.

La preparación para LA CAMPEONA INTERCONTINENTAL, no termina después de la competencia, al contrario, su proceso
de preparación es de mayor compromiso, ya que tiene el pase ganado para participar y representar a México y el
continente en el “Mundial Junior”, a celebrarse en el mes de noviembre en Enveran, Armenia.

“FELICIDADES DEVANY”

Redacción: Lic. Noé Prisciliano Rosales Gómez. Coordinador
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Los días 5 y 6 de septiembre del año en curso, se llevó a cabo la “XXIX Jornada Cultural Estatal 2023”, en la Ciudad de
Morelia y en la cual formamos parte concursando en las disciplinas de Fotografía y Declamación.
Llegamos al hotel Vista Bella en la ciudad de Morelia, donde nos hospedaron y nos recibieron de una manera muy
atenta, nos relajamos unos momentos y después nos fuimos a una comida que nos ofrecieron en el salón Camelinas, la
cual estuvo muy rica. Al término de la misma, nos pasaron a otro salón donde se dio procedió a la inauguración de
manera oficial con un acto cívico y personalidades de educación en el estado. Y donde nos dieron una muy bonita
bienvenida y se dio inicio con las disciplinas de canto y declamación.
Por la tarde noche, disfrutamos una Nochecita Mexicana muy divertida, en donde cenamos, bailamos, convivimos y
conocimos otros compañeros de otros planteles.
Al siguiente día nos recibieron con un desayuno para posteriormente iniciar las participaciones con las disciplinas que
nos habían faltado, nos sentimos muy nerviosas y contentas a la vez porque era la primera vez que salíamos a concursar
en una etapa estatal. No obtuvimos ningún lugar, pero sí nos quedamos con la bonita experiencia de haber llegado
hasta la fase estatal y con los compañeros de habitación que nos tocó de otros planteles, que iban en otras disciplinas
lograron pasar a la nacional y eso nos alegra muchísimo. 

Redacción del artículo: Danahé Nazaret Talancón Peralta y Diana Reyes Villagómez. Alumnas

Nuestra experiencia en la
Jornada Cultural Estatal 2023

Plantel 29 Cahulote de Santa Ana
 Ana Karen Munguía Barajas

JOVEN CECyTEMJOVEN CECyTEM



¡Hola! Nosotras somos Natalia, Vivian y Lesly. Los días 11 y 12 de mayo, participamos en el Concurso Estatal De
Creatividad Tecnológica 2023, en la categoría de prototipos de investigación tecnológica representando a nuestro
Plantel 29 Cahulote de Sta. Ana. Nuestra estancia fue en el parque natural “Los Manantiales” en Ciudad Hidalgo y
supero por mucho nuestras expectativas. Al llegar sentimos el clima muy diferente al de nuestro entorno. Estaba
nublado y hacia mucho frio, el paisaje y el lugar parecía como de una película de terror, pero fue muy distinto a como lo
teníamos pensado, cuando llegamos todo el personal nos recibió con mucho cariño y todas nuestras compañeras de
habitación fueron cálidas y muy amables, la comida estaba riquísima y nos sentimos en familia porque todos fueron
muy atentos siempre.

Todos competimos con mucha empatía y a pesar de que fue una competencia a nivel estado, se sentía el apoyo de
todos nuestros compañeros y docentes como la familia que somos. 
Minutos antes de nuestra presentación parte del personal nos dio consejos y mucho apoyo el cual nos dio mucho ánimo
y fuerza para poder comenzar y son consejos que te llevas para siempre.

Nuestra presentación fue de una galleta nutrimental elaborada de maíz soya llamada “AMBAKITI” que en purépecha
significa “bueno” y es de alto valor nutritivo.
Durante la presentación tuvimos muchos nervios, era nuestra primera vez concursando, pero no fue algo que no
pudiéramos controlar, al final sentimos tranquilidad porque sabíamos todo el esfuerzo que habíamos hecho para llegar
hasta ahí y lo hicimos muy bien. Muchos de nuestros docentes se sorprendieron al escuchar como habíamos
desarrollado nuestro proyecto y eso nos dio mucho ánimo.

Una vez pasaron nuestros nervios de la presentación fuimos a ofrecer nuestro producto y todos nuestros compañeros lo
recibieron con mucho agrado y recibimos buenos comentarios de su parte. Fue una experiencia llena de muchas
emociones y sentimientos, se abrió mucho más nuestro panorama en cuestión académicas y es una experiencia que se
queda en nuestro corazón por todo el cariño y amabilidad de nuestra familia CECyTEM.

A todos nuestros compañeros y docentes les deseamos mucho éxito, les agradecemos mucho la oportunidad de
habernos permitido ver algo más allá de un salón de clases. Se llevan todo mi respeto y admiración. ¡¡¡Gracias!!! Y ojalá
nos veamos pronto.

Redacción del artículo: Natalia Domínguez Velázquez. Alumna 624, Vivian Gómez Herrera. Alumna 424 y Lesly Alfaro
Manríquez. Alumna 424

 Prototipos de Investigación
Tecnológica

Plantel 29 Cahulote de Santa Ana
 Ing. Fernando León Villaseñor
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La experiencia comenzó en primer semestre en el CECyTE 34 Irapeo, cuando aún las clases y eventos eran en línea por la
pandemia del COVID 19. Un día, uno de mis profesores: Iván Correa Rodríguez, me hizo la invitación para participar en la
jornada cultural regional a la cual acepté y entré en la disciplina de poesía, en la cual debía de presentar poemas de mi
autoría. El profesor Iván se convirtió en mi asesor, quien me enseñó a conocer el gusto por la lectura y la escritura, pero
más me agradó el compartir con más personas. Resulté ganadora de la fase regional, y eso me permitió representar a la
región centro en la fase estatal. Allí competí con los representantes de las demás regiones del estado, en un concurso
que todavía por la pandemia, se realizó de manera virtual. No logré pasar a la siguiente fase, pero obtuve experiencia y
tomé las observaciones que me hicieron los jueces y los profesores y también aprendí de ellas. 

Cuando cursaba tercer semestre nuevamente me hicieron la invitación a participar en la siguiente jornada cultural y
con gusto acepté. Esta vez obtuve el primer lugar a nivel regional y estatal, siendo yo, la ganadora y representante del
estado de Michoacán en el Festival Nacional de Arte y Cultura 2022. Se llevó a cabo en Villahermosa, Tabasco en
septiembre del año 2022. Presenté 10 poemas de mi autoría, con diferentes temas, más allá del romance y el dolor, en
ellos se pueden expresar sentimientos más profundos como lo es el deseo, el rencor, la injusticia hacia nuestro mundo,
los prejuicios, entre otros. El contar experiencias, historias, recuerdos, deseos, los cuales pueden servir como una terapia
para el alma.

Esta gran experiencia me permitió, además de conocer grandes personas, conocí otro estado, su cultura, su comida, su
historia. A pesar de no haber ganado un lugar dentro del concurso, aprendí cómo mejorar mis poemas, mis temas, mi
escritura y mi expresión oral. 

 Mi experiencia en el 
FNAC 2023

Plantel 34 Irapeo
Anel Marilin Villicaña Hernández
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Actualmente curso quinto semestre y tuve la oportunidad de volver a participar en la jornada cultural regional que se
llevó a cabo en Huandacareo, Mich. obteniendo nuevamente el primer lugar y llegar a la jornada cultural estatal, donde
el primer lugar, me dio la oportunidad de representar en la disciplina de poesía, a mi estado Michoacán en el FNAC 2023.
En esta ocasión el festival se realizó en Aguascalientes, Ags, los días 21 y 22 de septiembre. Fue una experiencia
totalmente nueva y mejorada en base a las experiencias pasadas. Conocí un nuevo estado, su arquitectura, historia,
cultura, personas buenas y más. 

Fue mi segundo nacional y en él puse a prueba todos los comentarios, observaciones y sugerencias que me hicieron y
pude presentar un mejor trabajo. A pesar de ello no obtuve ningún lugar o premio físico como tal, pero logré ganar más
experiencias, recuerdos y sentimientos que nunca olvidaré. Sin duda alguna repetiría nuevamente si tuviera la
oportunidad para así compartir mi pasión por la escritura, por la poesía y que los demás lo puedan entender y apreciar. 

Escrito sobre Anel por: Iván Correa 

La alumna Anel Marilin Villicaña Hernandéz, quien ha representado al CECyTE 34 Irapeo en tres jornadas culturales
regionales, tres jornadas culturales estatales (uno de ellos virtual) y dos Festivales de Arte y Cultura, ha logrado crecer
como poeta, a lo largo de su estancia en el plantel, donde demostró el interés desde el primer semestre, comenzando
sus participaciones en cada concurso y hasta la fecha, en la categoría de poesía. esto le ha ofrecido la experiencia que
se refleja en cada uno de sus poemas.

Para ella, la poesía representa un escape de la realidad, le ofrece liberación y paz interior sacando mediante lápiz y
papel sus ideas, sentimientos, pensamientos y emociones que van surgiendo a lo largo de su vida. Su fuente de
inspiración está basada en grandes poetas como: Charles Bukowski, Carlos Higuera, Mario Benedetti, Federico García
Lorca, Juan José Arreola y Homero Aridjis, por mencionar algunos de sus favoritos.

No tengo duda alguna de que Anel seguirá desempañándose como una gran poeta que debido a su experiencia,
sentimientos y emociones continuará plasmando sus ideas, ideales y pensamientos a través de su poesía y en los cuales
será bueno leer su esencia en cada uno de sus versos.

Redacción: Anel Marilin Villicaña Hernandéz. Alumna. Iván Correa Rodríguez. Asesor
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Mi participación en la “XXIX Jornada Cultural Estatal 2023”: un sueño cumplido.
Cuando entré al CEMSaD 35 Las Cañas, ya sabía que aquí se llevaban a cabo las jornadas culturales regionales, así que
me acerqué a la maestra Teresita Barriga Sandoval para preguntarle si yo podía participar en declamación, me dijo que
si, que empezara a buscar una poesía que me gustara y que después se la dijera para ir viendo si tenía conocimiento o
sabia declamar.
Cuando me escuchó me dijo que sí, que estaban bien y que fuera buscando otra poesía y me la aprendiera para tener
dos poesías listas.

Preparación para cada una de las etapas de la jornada cultural:

Región II. - Dio inicio la preparación y los ensayos, los cuales se hacían por las tardes y a veces no podía venir desde La
Vinata que es mi pueblo y está a 6 kilómetros de las Cañas, donde está la escuela y pensaba que a la mejor no iba a
estar listo para el concurso. En marzo 2023 se realizaron las Jornadas deportivas y culturales, con 8 planteles
participantes de la región, en la disciplina de declamación participamos 5 alumnos; cuando comenzaron los roles de
participación, y vi lo bien que lo estaban haciendo mis compañeros, pensé que debía esforzarme para hacerlo mejor si
quería ganar, ya que la dedicación, el trabajo y el tiempo destinado a los ensayos con mi asesora, no serían en vano. 
Cuando terminé mi participación, tuve dudas sobre mi desempeño, no me sentía muy seguro; cuando dieron el
resultado, mi sorpresa de haber sido el primer lugar de la región II me hizo sentir muy contento y feliz y con la
determinación de hacerlo mejor en la etapa interregional. 

Inter regional. - La jornada interregional fue en abril 2023, así que tuvimos muy poco tiempo para prepararnos, solo
cuatro semanas; además que cambiamos la poesía por una más larga, para cumplir con los tiempos de la convocatoria.
La preparación fue más fuerte, ensayábamos cuatro días a la semana. A veces me desanimaba un poco, por lo difícil
que era trasladarme nuevamente en las tardes, sin embargo, la maestra Teresita, el director y subdirector, iban por mí a
mi casa y me llevaban de regreso al término de los ensayos, algo que les agradezco mucho. Me sentí apoyado,
respaldado. La jornada fue el 26 de abril en la cd. de Lázaro Cárdenas, Mich. Nunca había ido a la unidad deportiva, ni a
ningún evento deportivo y cultural tan grande. La inauguración me pareció impresionante con tantos alumnos de
lugares diferentes, pero se me hacía muy bonito ver a todos que traíamos el mismo uniforme. Cuando se realizó al acto
conmemorativo a la Bandera de la Paz, y entonamos el Himno a la Alegría, todos se agarraron de la mano y pensé que
todos éramos iguales, me quedé muy impresionado por esa actividad.

Jornada Cultural 
Estatal

 CEMSaD 35 Las Cañas
Daniel Rocha Ontiveros. Alumno de tercer semestre
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Ya en el concurso, únicamente participamos cuatro alumnos entre ellos, dos mujeres, cuando las vi, pensé: “están más
grandes que yo”. Eso me puso nervioso. Al escuchar a la primera participante, dije: ella va a ganar, me dieron un poco de
nervios, pero nuevamente decidí no darme por vencido antes de tiempo, además de que estaba seguro de la
preparación y asesoría que tuve en el plantel previo al evento. 

Las dudas después de ver a las otras participantes, surgen, aunque solo pensé que una alumna podía ganarme, porque
las mujeres tienen más facilidad para decir poesías, como que los sentimientos le salen mejor.

Finalmente gané, la emoción fue muy grande, me sentí conmovido, me dieron ganas de llorar de la felicidad y pasé a
recoger mi diploma, aunque el verdadero premio era el pase a la jornada estatal, era como un sueño llegar hasta allá. 

Jornada estatal: En julio 2023 cuando estaba de vacaciones, me avisaron que la jornada estatal seria en septiembre
2023 en Morelia, Mich. y me dijeron que empezara a practicar las dos poesías, pensé que era cansado retomar la
preparación, sin embargo, el lugar ya lo había ganado y por ningún motivo lo iba a dejar, porque me dio mucho trabajo
este logro.

En agosto volví a ver a mi maestra Teresita Barriga S. quien me estaba esperando para continuar con la preparación y
seguir ensayando, ahora de una manera diferente, ya que en la mayoría de las ocasiones lo hice con público: entrando
los salones a declamar una poesía, otras veces íbamos a la plaza de Las Cañas para que me escuchara la gente y yo
hablara más fuerte, porque me decía que era importante que en la estatal no me fueran a ganar los nervios, porque
haya está más difícil van todos los ganadores de las inter regiones.

El 5 de septiembre nos fuimos a Morelia, con mi asesora. A la comunidad de las Cañas, pasó un autobús muy temprano
por nosotros, venia lleno de alumnos de otros planteles y nuevamente me invadió la emoción por poder representar a mi
centro educativo en la Jornada Cultural; al principio, pensé que sería como las regionales e interregionales, pero al
llegar, era totalmente diferente. Nos llevaron a un hotel muy bonito, nos asignaron la habitación, la cual me tocó
compartir con otros tres compañeros, que en cuanto entramos al cuarto nos hicimos amigos. Todos íbamos a participar
en diferentes disciplinas. Después de eso, nos llevaron a comer al Salón Camelinas, donde se llevarían a cabo los
concursos. Allí ya estaban todos los representantes estatales de las 11 disciplinas que marca la convocatoria. Fue muy
bonito conocer a los alumnos de los demás planteles del estado, muchos de ellos de lugares muy lejanos. El ambiente
era buenísimo, fue muy fácil hacernos amigos.
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En la tarde fue la inauguración, estuvo muy bonita, eran más alumnos que en la inter regional. El lugar muy padre, es una
hacienda que me gustó mucho como estaba arreglada. 
A las 5:00 pm, fuimos al salón donde sería el concurso de declamación, allí estaban todos los que íbamos a participar, en
total ocho: seis mujeres y dos hombres. Me acerque para saludarlos y me hice amigo de la que al final sería la ganadora.
Aquí todavía no sabíamos quién iba a ganar, así que fue fácil que todos nos habláramos muy bien, algunos estaban un
poco retirados, repasando sus poesías.
Yo era el participante número tres, cuando vía a las dos participantes antes que yo, pensé que sí podía ganar. El resto
de los participantes fueron muy fuertes. Cuando tocó mi turno y subí al escenario, los nervios comenzaron a
traicionarme, al grado de sentir que se me estaba olvidando la poesía y los movimientos, sin embargo, traté de
calmarme porque tenía un compromiso conmigo, con mi maestra, con mi escuela. Al terminar mi participación, la
maestra Teresita me abrazó, me felicitó y me dijo: “Muy bien, así se hace, ya relájate, ya pasó todo”. Me hizo sentir muy
bien. A la alumna que participó después de mí, se le olvidó la poesía y pensé lo mal que se sentiría, porque es muy larga
la ruta para llegar aquí. La alumna ganadora, a mi juicio destacó desde el primer momento. Yo confiaba en quedar
dentro de los tres primeros lugares, por todo lo que mencioné antes: dedicación esfuerzo, trabajo, compromiso; pero
también estaba el tema de la percepción que tengo de la facilidad de las mujeres para la declamación, por su
sensibilidad.

Como me dijo mi maestra “a disfrutar el evento”, me la pasé viendo los otros concursos ese día y el día siguiente. Todos
me gustaron mucho. El día de la llegada, al término de la jornada, la Dirección de Vinculación organizó el tradicional
evento Rompe-hielo, con temática “noche mexicana”. Nadie me había comentado que se realizaba ese evento, así que
la sorpresa fue agradable y eso nos dio la oportunidad de conocer más amigos y a relajarte completamente. 
El 6 de septiembre fue la clausura, ya andaba un poco cansado, pero la emoción de los premios me tenía desesperado.
Tocó el turno de premiar la disciplina de declamación, dieron el tercer lugar y después el segundo y no salí, allí perdí la
esperanza de los lugares, como lo pensé mi amiga quedó en primer lugar. 
El resultado no fue el que yo esperaba, pero la participación y todo el trabajo que se hizo, valió la pena por estar en la
XXIX de la Jornada Estatal Cultural 2023, es una vivencia que nunca voy a olvidar “es como un sueño conocer todo esto”. 
¡Ya estoy pensando en la participación del próximo año!

Redacción: Daniel Rocha Ontiveros. Alumno de tercer semestre
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Soy Daniela Lizbeth Ledesma León, alumna a distancia del CEMSaD 39 Dr. Miguel Silva. Desde siempre me gustó
declamar poesías o decir oratorias escritas por mí, enfocado siempre a hablar de temas sociales. En mi estancia en la
secundaria participé en varios concursos que me ayudaron a familiarizarme con la dinámica de los concursos, y ahora
que curso 5to. semestre en la prepa y nos hicieron la invitación de participar en las jornadas culturales me llamó la
atención participar en alguna disciplina, no teniendo la seguridad de escoger entre declamación y oratoria, ya que las
dos me gustan mucho. Decidí oratoria y empecé a preguntarme qué tema tocar, ya qué hay una gran variedad de temas
importantes que nadie presta atención así que me puse a trabajar en el tema de las mujeres trans, investigando
estadísticas, lo complicado de su vida, la problemática que existe, etc. Ya lista mi oratoria me dedique a ensayarla y
aprenderla.
Cuando participé en el concurso interregional, di lo mejor de mí; Resulté ganadora del primer lugar, dándome el pase
para representar a la región norte en la Jornada Cultural Estatal 2023. Eso me tuvo con muchos nervios y a su vez con
mucho compromiso, razón por la cual me puse a practicar muchísimo, preparándome también mentalmente tanto para
la victoria como para la derrota. La jornada cultural se llevó a cabo en la cd. de Morelia, los días 5 y 6 de septiembre. El
director del plantel, Ing. Luis Ricardo Infante fue quien me acompañó al evento. Los concursos te ayudan a conocer
personas, a convivir con compañeros de otros lugares de mi estado, con los cuales hice amistad. Mi estadía fue muy
amena.  
Llegado el momento del concurso, vi el potencial de mis compañeros, ¡realmente tenía competencia! Me entregué como
la primera vez, lo di todo. Quise llevar mi mensaje más que ganar un lugar. 
Aprendí de otras disciplinas estando allí. Aproveché para ver participación declamación y de danza. Llegado el
momento de la premiación, tenía mucho nervio, llegó el momento de la premiación de oratoria, comenzaron nombrando
al tercero y segundo lugar y cuando dijeron mi nombre como ganadora del primer lugar, fue una enorme felicidad y
sentimiento. Mi plantel, al ser pequeño, se llenó de orgullo, ya que era la primera vez que se ganaba en una jornada
cultural estatal. 
Con ese primer lugar estatal, me hice acreedora de representar al CECyTE Michoacán en el “XXV Festival Nacional de
Arte y Cultura de los CECyTE´s 2023”, realizado en la cd. de Aguascalientes, Ags. ¡No me lo podía creer!!! Me puso
nerviosa el hecho de enfrentarme a los representantes de 25 CECyTE´s ya que en las competencias anteriores éramos
menos de diez participantes. 
Los días comenzaron a trascurrir rápido. Continué preparándome más con mi tema y con los temas improvisados. El día
llegó; con el director del CEMSaD, nos dirigimos a las oficinas generales del CECyTEM, donde se realizó una ceremonia
de entrega de los trofeos de la jornada cultural a cargo del director general el Lic. Víctor Manuel Báez Ceja y de los
directores de área. Quienes todos nos dieron palabras de aliento y de apoyo y se dio el banderazo de salida para partir
hacia Aguascalientes. El viaje fue tranquilo, duró alrededor de 4 horas, en el cual todavía no nos integrábamos todos e
íbamos algo nerviosos por nuestros respectivos concursos.

Mi experiencia en el Festival Nacional de Arte
y Cultura de los CECyTE´s 2023

 CEMSaD 39 Dr. Miguel Silva 
Daniela Lizbeth Ledesma León. Alumna
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Llegamos directamente al hotel, donde nos asignaron las habitaciones que nos tocaba ocupar, me tocó con la chica de
la disciplina de declamación. Dejamos nuestras cosas en el cuarto y aprovechamos para presentarnos e irnos
conociendo ya que estaríamos juntas por tres días. Nos dieron de comer pizzas en la terraza del hotel de manera rápida
porque teníamos que trasladarnos a la sede de la ceremonia de inauguración, un gigantesco recinto que albergaba ya
a varios estados concursantes; Había porra de todos los estados de la república. La inauguración estuvo a cargo del
Coordinador de los CECyTE´s, acompañado de la Gobernadora del Estado y de la Directora General del CECyTE
Aguascalientes. Al término de la inauguración, nos dirigimos al Museo Interactivo, donde se realizó el evento “rompe-
hielos”, en el que nos integramos con los compañeros de los demás CECyTE´s. hubo una especie de kermés para que
pasáramos por tacos, elotes, aguas frescas, mientras la música sonaba invitándonos a bailar. Eso nos permitió
relajarnos, dejar a un lado la competencia y dedicarnos a convivir, socializar, cantar, bailar, divertirnos en toda la
extensión de la palabra. Después de un rato, mis compañeros de Michoacán y yo preferimos irnos a un lugar más
tranquilo a platicar y conocernos más, hablamos de nuestros planteles, nuestra disciplina, el lugar donde vivíamos y
nuestra vida privada. Cuando terminó el evento regresamos a nuestro hotel a descansar para la participación del día
siguiente. Se llegó el esperado día, nos arreglamos acorde con nuestro uniforme de gala, nos deseamos suerte entre
todos y nos dirigimos al lugar donde se llevaría a cabo el evento. Un lugar muy bonito con los espacios ya asignados. Al
llegar al espacio designado para la categoría de oratoria, comenzaron a llegar mis contrincantes y con ellos el nervio
nuevamente de saber qué tan buenos serían al lado mío. El participante de Tabasco se me acercó a saludarme y
comenzamos a platicar sobre nuestro tema, nuestro estado, sobre nuestra institución, sobre nuestro viaje. Ya sin más,
empezó la competencia, mi participación era el número 12. 
Estuve observando a los compañeros que iban antes que yo, sus fortalezas y sus puntos débiles. Llegado mi momento,
me trabé durante mi presentación. Me dejé intimidar porque éramos muchos, pero recobré la calma y ya con el tema de
mi discurso lo hice bien, entregándome, dándolo todo, como en los concursos anteriores. Después tomamos un receso;
hacía mucho calor, estábamos en un espacio chico los participantes con nuestros asesores, jurados, los de
comunicación social, staff del estado anfitrión y el público que entraba y salía como observadores. Con el Ing. Ricardo,
nos salimos a tomar un poco de agua y a ver qué tal iban los demás compañeros de la delegación Michoacán en sus
participaciones.
Al momento de regresar al salón, terminaron los demás participantes. Posteriormente mencionaron a los 10 alumnos que
pasarían a la segunda ronda. No estaba muy segura si yo pasaría; había demasiado talento en esa aula, pero cuando
me nombraron, no me la creía. Muchos maestros se me acercaron para felicitarme y decir que fue una gran
participación, dicho sea, que estos maestros eran de otros estados. La segunda ronda fue presentar una oratoria
durante tres minutos de un tema al azar. Comenzó nuevamente el estrés por la espera del tema que me tocaría, por eso
sentí esta ronda más complicada. Tocó mi turno y el tema fue “la globalización y la soberanía nacional”, un tema que no
estaba tan familiarizada, sin embargo, di mi mayor esfuerzo. Al terminar, me sentí muy insegura, sentí que mi oratoria y
mi desempeño no estuvieron a la altura. No sentí que me llevaría un lugar, pero la esperanza me decía lo contrario,
pensando en que tal vez sí les había gustado a los jueces y me podría llevar un lugar. Terminó oratoria. 
Nuestra delegación estaba en lista de espera en la disciplina de danza, así que nos concentramos en el lugar destinado
para su participación. Pudimos observar al estado de Guerrero y posteriormente a nuestro Estado, quien estuvo
representado por el plantel de Huecorio y reforzado con compañeros de la Isla de Janitzio. Lo hicieron increíblemente
bien. 
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LEl equipo de la Dirección de Vinculación nos llevó de comer allí mismo, donde estaba el concurso de danza. Ya era
tarde, pero no podíamos retirarnos a comer mientras otros de nuestra delegación todavía estaban participando. Así
concluyeron los concursos del primer día. 
Nos trasladamos al hotel a descansar un rato y los que quisiéramos podíamos disfrutar de la alberca acompañados por
nuestros asesores. Varios lo hicimos. Alrededor de las 7:30 nos reunimos en el lobby del hotel para partir al centro de
Aguascalientes, donde visitamos la Catedral. A ese paseo no fuimos todos, el equipo de danza estaba cansado y las
compañeras de escolta tenían su participación al día siguiente, por lo que decidieron quedarse a terminar sus
uniformes. Junto con el equipo de vinculación y el resto de asesores y compañeros, tomamos fotos, recorrimos la plaza y
cenamos muy rico en una terraza, convivimos y aprovechamos para conoceros más. Disfrutamos la velada y regresamos
al hotel a descansar. 
Al día siguiente, nos dividimos nuevamente. Los compañeros que faltaban de concursar se fueron temprano a la sede
del evento (escolta, pintura y ajedrez) y al resto de la delegación nos llevaron a un museo interactivo, donde vimos
desde una exhibición de la Nissan, hasta cómo se hacen las sopas de la marca Morena. Terminado el recorrido fuimos al
recinto de los concursos. Todavía faltaba nuestra compañera de pintura. Nos concentraron en un restaurante para
comer. Allí llegó el director general, Lic. Víctor Manuel Báez Ceja quien nos felicitó, nos dio palabras de aliento y
refrendamos nuestro grito de batalla.
Llegó el momento de las premiaciones. Lamentablemente no nos fue nada bien a la delegación Michoacán, ya que
solamente el compañero de Tacámbaro en la disciplina de escultura, ganó el tercer lugar. Fue decepcionante para
muchos, ya que confiábamos en nuestro desempeño. Nos entregamos, dimos lo mejor de nosotros, pero como en todo
concurso, la decisión de los jueces es inapelable. Estábamos preparados para ganar, pero también hay que saber
perder. Los asesores no nos dejaron en ningún momento solos, nos apoyaron y nos dieron palabras de aliento,
recordándonos que haber llegado allí, era ya de ganadores. Esto es aprendizaje también. Por mi parte, felicité al primer
lugar de oratoria. Considero que él lo hizo muy bien en sus dos presentaciones. Me sentí honrada de haber participado y
haber competido contra tanto talento; Al final, considero que no está mal haber quedado entre los diez primeros lugares
a nivel nacional y haber representado a mi estado Michoacán, fue un gran logro y me quedo con el compromiso de
seguir trabajando y haciendo lo que me gusta. 
Me quedo también con la valiosa experiencia de haber conocido otras personas, otras maneras de pensar, otras formas
de ver las diferentes disciplinas en otro estado. Aprendimos a ver nuestros errores para mejorarlos en la siguiente
participación. Fue gratificante conocer a compañeros de casi toda la república mexicana, donde podemos unirnos y
convivir. Es algo increíble que nuestra institución educativa se preocupe y ocupe por llevar a cabo este tipo de
concursos. 
Quiero aprovechar el espacio para agradecer al equipo de la Dirección de Vinculación, que en todo momento estuvieron
con nosotros, al pendiente de que no nos hiciera falta nada, de nuestros alimentos, de acompañarnos en los momentos
de nuestras participaciones. Se sintió un gran apoyo y acompañamiento de su parte. 
Al término de la premiación y clausura, nos dirigimos al hotel, donde nos dieron de cenar y ya sin estrés, nos fuimos a
relajarnos a la alberca nuevamente donde jugamos y convivimos entre todos. 
El sábado 23, después del desayuno salimos hacia Morelia, tal vez no con un trofeo, pero si con una nueva experiencia,
con ganas de ser inspiración para nuestros compañeros, para que se animen y se preparen a participar en este tipo de
eventos, que vean su potencial a través de cualquiera de las disciplinas, que descubran sus talentos ocultos y no
solamente por ganar, sino por vivir una experiencia como la que tuve. Además de que también estas actividades son
terapéuticas, ya que por medio de la expresión verbal o corporal puedes sacar los sentimientos de una manera sana.
Estoy feliz de haber sido parte de la Delegación de Michoacán, que representó a nuestro estado en el XXV FESTIVAL DE
AETE Y CULTURA DE LOS CECyTE´s 2023!

Redacción: Daniela Lizbeth Ledesma León. Alumna

JOVEN CECyTEMJOVEN CECyTEM



La actividad forestal debe llevarse a cabo de manera responsable y sostenible para garantizar la preservación a largo
plazo de los recursos forestales, la protección del medio ambiente y el bienestar de las comunidades que dependen de
los bosques. Las gestiones adecuadas de los mismos desempeñan un papel crucial en la lucha contra el cambio
climático, la conservación de la biodiversidad y la provisión de recursos esenciales para la humanidad.            

El pasado 25 de agosto del año en curso, se realizó la donación de una variedad de árboles acorde a las condiciones
edafoclimáticas, que contribuirán a la reforestación del plantel y localidades aledañas; dicha donación estuvo a cargo
del Presidente Municipal Lic. Vicente Gómez Núñez y La Comisión Forestal del Estado de Michoacán. El CECyTE 29
Cahulote de Santa Ana, a cargo del M.E. Rigoberto Gómez Gutiérrez; casa máxima de estudios de esta región, fue sede
para el arranque y continuidad de estas acciones para el cuidado, preservación y restauración del medio ambiente. 

Los alumnos de primer semestre fueron los encargados de llevar a cabo la reforestación y se pretende contribuir con el
H. Ayuntamiento para que los alumnos de la carrera de suelos y fertilizantes lleve a cabo la producción de plántula
nativa de esta región. 

Redacción del artículo: Ing. Nasheli Esmeralda Reyes Martínez

Reforestación regional
Plantel 29 Cahulote de Santa Ana

Ing. Nasheli Esmeralda Reyes Martínez

MI ESPACIO ECOLÓGICOMI ESPACIO ECOLÓGICO



Con el apoyo de la dirección de ecología del municipio de Puruándiro, recibimos la donación de 120 arbolitos: fresno,
pata de mula, galeno, jacaranda y paraíso, especies resistentes a la sequía. La plantación de dichos arbolitos se realizó
en el terreno de 3.2 hectáreas del CEMSaD 44 Galeana, haciendo conciencia en los jóvenes de daño irreversible en
nuestros ecosistemas, creando con ellos el compromiso que debe asumir cada individuo en su entorno con respecto al
cuidado del medio ambiente. En la actividad mencionada participaron 125 alumnos y 9 trabajadores del centro
educativo. A los estudiantes se les otorgó la responsabilidad de plantar su árbol, regarlo y cuidarlo hasta verlo crecer.

De esta manera, se atendió la encomienda de nuestro director general Lic. Víctor Manuel Báez Ceja de crear, cuidar y
reforzar áreas verdes de nuestros planteles y favorecer así la preservación y cuidado del medio ambiente. 

Redacción: Lic. Naúm Reyes Barrera

Reforestación
CEMSaD 44 Galeana

Alumnos, personal docente y administrativo
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En el CECyTE 19 Tzintzuntzan el cual es considerado como la máxima casa de estudios del municipio, se dio el arranque
por segundo año consecutivo, al curso de inducción dirigido a padres de familia de los alumnos de nuevo ingreso, mismo
que dio inicio el día 10 de julio, contando con una participación de 80 padres de familia en total. 
Tanto el Departamento de trabajo social del plantel, el cual está conformado por el área de orientación educativa y
trabajo social, así como el personal en general que integra este subsistema educativo, comprometidos por el bienestar y
el desarrollo integral de nuestro alumnado, tenemos como una de nuestras prioridades, el involucrar a los padres de
familia en todo lo que conlleve la formación académica de sus hijos. 
Después de realizar un análisis de las problemáticas presentadas con mayor regularidad en el departamento de trabajo
social durante varios semestres, en referencia a los factores intrínsecos y extrínsecos que merman el rendimiento
académico de nuestros estudiantes, fue preciso reconocer que no se debe trabajar de manera unilateral, los retos a los
cuales los estudiantes se enfrentan no solo en el ámbito académico, si no en relación, y, muy importante en su desarrollo
y bienestar socioemocional, es por ello que se ha buscado el trabajo colaborativo y participativo con los padres de
familia en esta misión de brindar una formación integral para nuestros estudiantes, siendo este el principal objetivo del
curso

Curso de inducción para padres de familia de
alumnos de nuevo ingreso 

Plantel 19 Tzintzuntzan
L.p.María de Lourdes Morales Ceja y M.psp. Rocío López Gutiérrez 
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Bienvenida por parte del personal directivo del plantel.
Presentación del objetivo general y del personal que conforma el departamento de trabajo social.
Charlas psicoeducativas:
¿Qué es la adolescencia y cuáles son las etapas?
¿Cómo lograr una comunicación eficaz y afectiva con mi hijo adolescente?
Tipos de crianza y su impacto en el rendimiento escolar
Riesgos que se pueden presentar durante su educación en media superior y ¿qué hacer para afrontarlo? (deserción,
embarazos a temprana edad y adicciones). 

DESARROLLO. 

El curso fue diseñado para llevarse a cabo en dos etapas en distintos momentos durante su estancia y va dirigido
exclusivamente a padres de familia en las instalaciones del CECyTE 19 Tzintzuntzan en el departamento de trabajo social

En la primera etapa del curso, la cual se lleva cabo antes del inicio de clases y del nuevo ciclo escolar de la siguiente
manera:

Se convoca a los padres de familia de nuevo ingreso mediante medios electrónicos a través de la aplicación de
WhatsApp mediante la conformación de un grupo de difusión. 
 
Con relación a las listas de inscripción de los alumnos de nuevo ingreso se calendariza y se conforman los grupos de
asistencia, teniendo un total de 6 grupos de padres de familia en esta segunda emisión del curso.

Cada sesión programada tiene una duración aproximada de 2 horas en un horario de 9:00 a 11:00am/única asistencia.
 
El material de apoyo brindado a los padres de familia durante el curso, está conformado por carpetas de trabajo para
cada asistente (la cual incluye un formato para la recopilación de los datos personales del alumno, hojas blancas,
lapiceros y el formato para el seguimiento de calificaciones por materia)

DESARROLLO/CONTENIDO DEL CURSO EN LA PRIMER ETAPA ESTA CONFORMADA POR DOS MOMENTOS:

-1er momento: 
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¿Qué carreras oferta el plantel?
¿Qué asignaturas se cursarán durante el 1er semestre?
¿Qué son los parciales, con cuantos puntos se acreditan y qué son exámenes de recuperación?
¿Cómo es el proceso para justificar en el dpto. de trabajo social?
¿Cómo es el proceso de elección de bachillerato? y a qué carreras profesionales son afines.

Requisitos necesarios para tramitar el NSS
Requisitos para justificar en el área de enfermería 
Acuerdos de convivencia (encargado del orden)
Becas (control escolar y trabajo social)

2do momento:

3er momento: Intervención por parte de enfermería, encargado del orden y control escolar. 

Cierre:
Agradecimiento a los padres de familia por la asistencia y participación, y se les solicita que plasmen por escrito algún
comentario, sugerencia y/o retroalimentación del curso. 

La segunda etapa del curso, se pretende llevar a cabo cuando los alumnos se encuentren cursando el cuarto semestre,
con la intención de dar seguimiento, así mismo brindar información relevante para los alumnos como son la orientación
para la realización del servicio social y las prácticas profesionales, orientación e información para titulación,
orientación vocacional, apoyo y orientación para universidades, sumando en este momento a los departamentos de
vinculación y control escolar del plantel.

Los resultados obtenidos en relación al seguimiento, acompañamiento e información obtenida durante el curso, así
como la participación y el involucramiento de los padres de familia, nos han brindado un panorama más amplio para
brindar una mejor atención y orientación hacia nuestros alumnos, ya que la responsabilidad de la formación, debe ser
una conjunción de esfuerzos no solo del plantel y del personal que labora en él, sino desde casa, siendo los principales
actores los padres de familia, al contar con la información necesaria para brindar también un seguimiento y
acompañamiento del alumno durante su paso por el cecytem. Este curso les brinda a los padres de familia la
oportunidad de conocer ciertos procesos de calificaciones, de permisos, de tramites a realizar, la normativa del colegio,
y fomentar también en los papás un sentido de pertenencia hacia el colegio. 

Redacción: M.psp. Rocío López Gutiérrez 
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CECyTE 09 Apatzingán se enorgullece siempre de mostrar el talento de sus estudiantes en todos los ámbitos, no es de
extrañarse su participación como cada año en los eventos estatales deportivos, de creatividad tecnológica y
culturales, tal es el caso de su destacada participación en la XXIX Jornada Cultural Estatal 2023, la cual se llevó a cabo
en la ciudad de Morelia, los días 05 y 06 de septiembre, donde participaron en las categorías de Canto y Escolta de
Bandera Nacional.

Por segundo año consecutivo, el CECyTE 09 Apatzingán obtuvo el Primer Lugar en la categoría de Escolta de Bandera
Nacional, teniendo como rivales a los planteles de Guacamayas, Morelia, Carácuaro, Panindícuaro, Cd. Hidalgo, y los
CEMSaD Las Yeguas y San Lorenzo. o, Morelia, Panindícuaro, Guacamayas, Ciudad Hidalgo y los CEMSaD de San Lorenzo
y Las Yeguas, razón por la cual dicho plantel representará orgullosamente a nuestro subsistema en el Festival Nacional
de Arte y Cultura de los CECyTE´s, el cual se realizará en Aguascalientes, Ags. del 20 al 22 de septiembre. 

Éstos logros son resultado del esfuerzo y el empeño que la institución y toda la comunidad estudiantil ejercen día con
día en la preparación de sus estudiantes, no sólo en lo académico y cultural, sino también en el ámbito ecológico, de
paz, de inclusión, de no violencia de género y de creatividad, entre otros esenciales en su desarrollo socioemocional.

XXIX Jornada 
Cultural Estatal

Plantel 09 Apatzingán
LC. Yesenia Mendoza Parra
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Plantel 12 Morelia: Con una construcción de aula en una segunda planta la cual lleva un costo de $480,000.00 pesos. 

Plantel 15 Álvaro Obregón: Construcción de un aula de 2.5 entre ejes, terminada y realizada en conjunto con la
comunidad del municipio, obra que tuvo un costo de $986,527.00 pesos. 

Plantel 26 Colola: Obra que consiste en la rehabilitación de cubierta de arcotecho y edificios del plantel, con un
presupuesto de $1,007,806.49 pesos. 

CEMSaD 33 San Cristóbal Los Guajes: Proyecto realizado para la construcción de módulos sanitarios con un avance
del 90%.

En la Dirección de Planeación tenemos el gusto de informar que las gestiones y el trabajo realizado para la creación de
infraestructura y mantenimiento de los espacios educativos, han dado resultados positivos, permitiendo la autorización
de obras que se llevan a cabo en diversos planteles escolarizados y CEMSaD que actualmente se encuentran ya
terminadas, en proceso o listas para su arranque; entre ellas tenemos 4 proyectos de los cuales haremos mención a
continuación: 

 

En el área de Planeación son sentimos muy satisfechos con los avances que se han realizado en materia de
infraestructura, todo con el propósito de brindar mejores servicios a los alumnos y al personal administrativo que día a
día realizan un arduo trabajo dentro del Colegio. 

Redacción: ME. Yurixhi Lourdes Pérez Bárcena.

Gestión e inversión 
de infraestructura

Dirección de Planeación
 Ing. Juan Soto Cortés, Jefe Dpto. De Infraestructura y Nuevos Proyectos. Lic. Miguel Ángel García

Martínez, Arq. Deyanira Rafael Vargas y Arq. Damy Alan Rocel Juárez, integrantes del mismo.
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El objetivo de este artículo es presentar los diversos usos, propiedades terapéuticas y aplicaciones del peróxido de
hidrógeno, el cual se encuentra en bajas concentraciones (del 3 al 9 %) en muchos productos domésticos, para usos
medicinales, de limpieza, por ejemplo, en los blanqueadores de prendas de vestir, belleza y cosmetología, así como en
los tintes para el cabello. es el único agente germicida compuesto únicamente de hidrógeno y oxígeno. 

El nombre y descubrimiento del agua oxigenada o peróxido de hidrógeno se le debe al químico francés Louis Jacques
Thénard (1777-1857), quien en 1818 lo obtuvo por vez primera haciendo reaccionar con ácidos el peróxido de bario (BaO2),
sustancia altamente reactiva que se descompone liberando agua y oxígeno.

El peróxido de hidrógeno puro es un líquido incoloro, que en grandes cantidades puede verse ligeramente azulado, es
más denso que el agua. Su solubilidad en el agua es muy buena por lo que está disponible en varias concentraciones.
Las diluciones comerciales del peróxido de hidrógeno son muy estables y pierden menos del 1% de concentración
relativa por año. Al contacto con materia orgánica se produce efervescencia del oxígeno durante su liberación
generando agua y oxígeno. Es importante mantener en envase ámbar, resguardar de la luz e identificar claramente el
envase en el que se contiene, para consumo con fines terapéuticos, los especialistas, recomiendan consumir de 10 a 20
gotas de peróxido de hidrógeno o agua oxigenada al 3%, 30 minutos antes de los alimentos.

Se usa en bajas concentraciones, generalmente al (3%). Esta concentración es un excelente agente antimicrobiano, sus
propiedades antisépticas le permiten ser muy usado como desinfectante en heridas. En el hogar es una muy buena
alternativa para el cloro, puede ser usado para limpiar superficies, utensilios de cocina y para desmanchar ropa.

A partir de la solución concentrada se diluye al 3% con agua destilada y se destina para los diferentes usos y
aplicaciones, con absoluta seguridad, por tratarse de un producto grado alimenticio.

Peróxido de hidrógeno 
grado alimenticio

Plantel 24 Lagunillas
 QFB Celina Oseguera Yépez. Asesora 
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El peróxido de hidrógeno es un compuesto útil y eficaz para combatir virus y bacterias debido a que actúa oxidando los
grupos funcionales de macromoléculas y en fase gaseosa, genera radicales libres muy reactivos que atacan la
membrana celular de los microorganismos, destruyendo los agentes patógenos mencionados.

Los enjuagues bucales con peróxido de hidrógeno pueden ser una solución aceptable para reducir la carga viral y
bacteriana y contribuir a la conservación y cuidado de la salud; es útil para aliviar dolor e inflamación en boca y encías
debido a que ayuda a eliminar bacterias, reducir placa bacteriana y sanar las encías sangrantes.

En condiciones estables, el cuerpo produce peróxido de hidrógeno para luchar contra las infecciones, es necesaria su
presencia para que el sistema inmunológico funcione de manera adecuada. Los glóbulos blancos, conocidos como
leucocitos, específicamente los neutrófilos, producen peróxido de hidrógeno como primera línea de defensa contra las
toxinas, parásitos, bacterias, virus y hongos.

El peróxido de hidrogeno o agua oxigenada de grado alimenticio se encuentra al 35% de peróxido de hidrógeno, esta
debe ser diluida hasta una concentración del 3 al 3.5%. 

BIBLIOGRAFÍA
MÉNDEZ, J. & VILLASANTI, U. 
Use of hydrogen peroxide as a dental pre-consultation mouthwash to decrease the viral load of COVID-19.
Literature review. Int. J. Odontostomat., 14(4):544-547, 2020.
La Cura en un Minuto. Cavanaugh Madison.Editorial Solar (1 enero 2012)
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En la página del gobierno federal www.gob.mx se encuentra la siguiente definición de Ciberacoso: “Se puede considerar
como un fenómeno de violencia escolar entre pares a través del uso del Internet y los diversos medios interactivos existentes:
tecnologías digitales y dispositivos móviles, que se caracteriza por el envío de mensajes de naturaleza intimidante o
amenazante. Puedes identificar un caso de “Ciberbullying” cuando una o un menor atormenta, amenaza, hostiga, humilla o
molesta a otra persona mediante internet, teléfonos móviles, consolas de juegos o el uso de otras tecnologías”.

Cuando el internet empezó, los usuarios solo podíamos recibir información, si lo vemos por etapas, esto sería considerado
como la etapa uno. Los cambios no tardaron, y en la siguiente etapa ya podíamos aportar información en el ciberespacio,
teniendo acceso al contenido libre; Así surgieron los chats, foros de discusión, wikis, blogs, podcast y redes sociales. A esta
súper red la conocemos como Internet y tiene sus ventajas, por ejemplo: podemos comunicarnos en ámbitos personales y
profesionales, aprender de manera autodidacta, hacer compras, encontrar información, enseñar utilizándolas diferentes
plataformas y tecnologías y sobre todo entretenernos con los videojuegos, películas y las redes sociales, las cuales han
provocado un cambio en la vida cotidiana de muchos usuarios pero debemos de ser conscientes que al ser miembros de
estas, estamos aportando información personal; Estos datos, fotos y videos que nosotros mismos subimos, está a la vista de
muchas personas y puede ser aprovechada por gente mala para abusar y aprovechar eso para perjudicarnos. 
Si bien es cierto que hay muchas ventajas, también podemos mencionar algunas desventajas del uso del Internet como, por
ejemplo: La adicción a pasar las horas de forma cotidiana a través de celulares, computadoras, tabletas y consolas de
videojuegos. Esto nos va a generar una disfunción en las actividades personales, familiares, académicas o laborales.
Además, la adicción a los videojuegos se puede convertir en un trastorno, afectando la salud tanto física como emocional. El
no dormir lo necesario y la nula actividad física son síntomas importantes a considerar ya que las consecuencias van con
dolores de cabeza hasta fuertes cuadros de depresión, y si a todo esto le agregamos que tenemos un problema de
Ciberacoso, nos puede llevar a la peor decisión de nuestra vida. 
Los Ciberacosos más comunes son difundir mentiras, publicar fotografías o videos vergonzosos, enviar mensajes, imágenes o
videos amenazantes, el que hace el Ciberacoso se esconde en el anonimato, así puede mandar mensajes agresivos,
amenazantes y burlas. Otra forma de hacer Ciberacoso, es publicar imágenes intimas sin consentimiento, Fraping consiste
en irrumpir en las cuentas de las redes sociales de alguien, o incluso crear un perfil falso con su nombre para hacerse pasar
por él y en su nombre, publicar mensajes violentos, agresivos o inadecuados; Grooming, es cuando una persona adulta acosa
a un menor. Hay ocasiones que pasa de Ciberacoso a secuestro. Sexting, es el envío voluntario de mensajes e imágenes
propias de carácter erótico a través del teléfono móvil o internet. 
El Ciberacoso tiene consecuencias psico-emocionales y sociales, como lo son: el ausentismo escolar, baja autoestima,
trastornos del sueño, autolesiones, aislamiento, abuso en el consumo de sustancias nocivas para la salud, depresión,
trastorno de ansiedad, relaciones deterioradas con los padres, docentes y amigos y el suicidio. Las personas que hacen el
Ciberacoso, no les interesa lo que sientan los acosados y además tratan de esconderse en el anonimato. Los actos de acoso
para los espectadores en redes sociales tienden a ser normales y hasta divertidas. El anonimato en internet provoca
olvidarse del lado humano de la persona a la que le va a afectar entonces es más fácil sumarse al Ciberacoso que al acoso
tradicional ya que en este no permanece en el anonimato. Los jóvenes son los más vulnerables porque están en pleno
proceso de formación de personalidad y al ser víctimas del Ciberacoso se sienten solos, desprotegidos y sin conocimientos
de que hacer. 

Consecuencias del 
Ciberacoso

Plantel 13 Purépero 
MCA Carlos Enrique Cárdenas Rodríguez. Asesor de especialidad SyMEC.
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La educación ha sido siempre un campo en constante evolución, adaptándose a las demandas del mundo y a los desafíos
que la sociedad presenta. Con el auge de la tecnología y, en especial de la robótica y la programación, surge una nueva
pregunta que ha comenzado a resonar en las aulas de todo el mundo: ¿qué hacer con aquellos alumnos que, a pesar de no
destacar en materias tradicionales, muestran un talento excepcional en el ámbito de la programación?

El perfil de un alumno con habilidades no convencionales
A menudo, a los estudiantes que los catalogamos como "flojos" porque su rendimiento en áreas tradicionales como
pensamiento matemático, lengua y comunicación o inglés no se ajusta a las expectativas. Sin embargo, al ponerlos frente a
una computadora, son capaces de realizar maravillas, programando y desarrollando soluciones con una facilidad
asombrosa.

Este perfil de estudiante no es nuevo, pero con la digitalización y la integración de la tecnología en la educación, está
ganando visibilidad. Es esencial entender que cada individuo tiene un conjunto único de habilidades y la educación debe
estar preparada para identificar, nutrir y desarrollar estas habilidades, incluso si no se ajustan al molde tradicional.

Un enfoque educativo diferente
La solución no es aislar o etiquetar a estos estudiantes, sino proporcionarles un entorno que favorezca su crecimiento.
Algunas medidas que podrían ayudar a esto alumnos ya se aplican en nuestro subsistema mientras que otras son
sugerencias que desde mi perspectiva los han ayudado:

Robótica educativa: En CECyTE y CEMSaD del estado de Michoacán, ofrecen un programa especializado en robótica
educativa. Este curso se orienta hacia la programación, la robótica y áreas relacionadas con la ingeniería. No solo está
diseñado para beneficiar a los estudiantes con talento en estos campos, sino que también tiene como objetivo despertar el
interés en otros estudiantes que podrían descubrir nuevas pasiones y habilidades.

Transformando el Paradigma Educativo: Descubriendo
y potenciando talentos en la era digital

Plantel 25 Opopeo 
Everardo Guadalupe Calvillo
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Círculos de estudio y clubes de ciencias: La esencia de estos círculos o clubes radica en el interés común de sus miembros
hacia un tema particular. Actualmente, en el estado, existen numerosos referentes que han destacado en competencias
tanto locales como internacionales. Más allá de ser simples clases, muchos de estos círculos buscan conectar a los
estudiantes con mentores o tutores especializados en el campo de la tecnología. Estas conexiones pueden ser de gran valor,
brindando experiencias que fortalecen la confianza de los alumnos, asegurándoles que no están solos en su trayectoria
educativa.

Concursos de creatividad: Dentro del subsistema, destaca el Concurso de Creatividad Tecnológica. Sin embargo,
paralelamente existen competencias como Expo-Ciencias e Informatrix (Proyecto Multimedia). Estos eventos brindan
oportunidades únicas para participar y conectar con otros estudiantes formados bajo el esquema de STEM. Para nuestros
alumnos, es sumamente motivador encontrar a otras personas con intereses similares, reconociendo que se encuentran en
un ámbito donde las ideas y la innovación son constantes. Estos concursos, de hecho, les permiten vislumbrar el futuro,
inspirándose en las posibilidades que este ofrece.

Fomentar la colaboración: Permitir que estos estudiantes trabajen en proyectos grupales donde puedan aportar sus
habilidades tecnológicas o de programación puede ser beneficioso. Esto no solo valorará sus talentos, sino que también les
enseñará a trabajar en equipo y a valorar las habilidades de otros.

Uso de plataformas educativas: En la actualidad, los estudiantes están profundamente inmersos en la tecnología. Ante esta
realidad, es esencial que los educadores consideren la integración de plataformas educativas en su metodología de
enseñanza. Herramientas como Moodle, Kahoot, Github y H5P, no son solo medios para transmitir conocimientos, sino aliados
poderosos que transforman distracciones tecnológicas en ventajas educativas.

Consejo práctico: Una estrategia efectiva puede ser la creación de un servidor offline, preferentemente usando Moodle al
que los estudiantes puedan conectarse a través de un wifi local. De este modo, no necesitarán usar sus datos móviles para
acceder a la plataforma y su conexión estará centrada exclusivamente en la clase.

Conclusión
La robótica, la programación y la tecnología misma, son campos en expansión que ofrecen numerosas oportunidades. La
educación debe estar preparada para adaptarse a estas nuevas demandas, ofreciendo espacios donde cada estudiante,
independientemente de su perfil, pueda florecer y alcanzar su máximo potencial. En lugar de centrarse en las debilidades o
catalogarlos como flojos, es esencial enfocarse en fortalezas y proporcionar las herramientas necesarias para que ellos
puedan tener éxito en el siglo XXI.
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